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中国网坛“一姐”宣布因膝伤退役
昨日通过个人微博发表长篇告别信

□据 新华社北京9月19日电

两度大满贯冠军得主、中国网坛“一姐”李娜19日通过个人微博发表了
长篇退役告别信，信中说，由于膝盖伤势难以恢复，她将正式退役。21日，
她还将在北京国家网球中心的钻石球场举行退役发布会。

“作为一个职业的网球运动员，现在离开
赛场对我来说是最正确的决定。”李娜在这封
信中说。

李娜表示，自己的膝盖已经历了4次手
术，前3次是在右膝，今年7月又进行了左膝
手术，如今，李娜的身体“再也承受不起任何

重创”。
“和以前术后重回赛场相比，这次不一样

了。32岁的我，再也不会在行业的最高水平
中竞争了。网球这项运动竞争激烈，对运动
员要求完美，而我，再也不能回到从前百分之
百的状态了。”李娜在信中如是说。

身体“再也承受不起任何重创”

目前排名依然高居世界第六

作为世界级巨星，李娜退役的消息令人
震惊和错愕，如果不是宣布退役，李娜的
2014赛季也算正常。

年初卫冕深圳网球公开赛冠军、在澳网夺
得个人第二座大满贯冠军奖杯，让人对李娜的
新赛季非常期待。在随后参加的几项赛事
中，李娜的表现依然老辣沉稳，在印第安韦尔
斯和迈阿密两站女网赛中，她分别进入四强
和决赛。不过随后她渐露疲态，其中在法网
和温网中，李娜分别止步于第一轮和第三轮，

而温网之后同教练卡洛斯的分手，被视为沉重
打击。7月底，李娜表示因为膝伤复发退出美
网，但同时也宣布她将参加武汉网球公开赛和
北京的中国网球公开赛。尽管错过许多重要
比赛，但李娜目前排名依然高居世界第六。

李娜退役的传闻其实从去年就已经有所
耳闻，或许今年膝伤加重、与恩师卡洛斯分手
以及“年事已高”、再夺大满贯后缺乏更多前
进动力等诸多原因，成为促使李娜宣布退役
的最后一根稻草。

谁能成为第二个“李娜”

李娜和网球说再见，也宣告了一段辉
煌历史的终结。在中国网球发展史上，李
娜堪称专为破纪录而生。从第一个WTA
女单冠军、首次进入世界前十，到获得首
个大满贯亚军，再到法网、澳网两度大满
贯冠军和世界第二的排名，李娜一次次改
写中国乃至整个亚洲的网球历史，一次次
成为里程碑式的人物。此外，李娜在中国
职业网球、职业体育领域中的探索，也为

“后奥运时代”的中国体育发展做出了自
己独特的贡献。

李娜的急流勇退，也让中国网球面临
一个尴尬的真空期——有谁能成为第二
个“李娜”？李娜是空前的，李娜会是绝后
的吗？这是李娜退役让人感觉无奈和遗
憾的重要原因。不过，随着彭帅在本届美
网打入四强，加上先天条件并不出色的郑
洁也曾进入过大满贯四强，中国网球不应
妄自菲薄，中国网球的明天依然很美好。

1

2

3

国际女子网球协会（WTA）：李娜是女
子网球历史上最好的、最受欢迎的球员之
一，她的成功激励着一代人。

WTA主席斯黛西·阿拉斯特：能够让10
多亿人耳熟能详不是一件简单的事情，而李
娜做到了。李娜即将开启自己人生的下一
段篇章，我向她致以最衷心的祝福。

中国网协：我们相信，做这样的决定对她
而言是及其艰难的。因此我们首先对此表示
尊重。预祝李娜退役后的生活圆满、舒畅，在
新的目标的引领下开创一片崭新的天地。

英国广播公司（BBC）：李娜在成为亚洲
首个大满贯单打冠军后被视作中国的民族
英雄。

法新社：自从2011年赢得法网冠军后，
李娜成为亚洲最大的明星。

美联社：李娜将网球运动在亚洲提高到
一个新的高度。

李娜的成功激励着一代人


